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周庆治名誉会长在南都公益基金会 

第一届理事会第一次会议上的讲话 

（2007 年 6 月 29 日  北京） 

 

中国改革开发的大趋势使得千千万万的中国人有了实现自己财富梦想

的可能，我们这一代企业家是这一趋势的实践者和受益者。 

南都集团的基本理念是“实现自我，回报社会”。如何实现这个理念？我

欣赏比尔·盖茨的观点：“随着成功而来的是巨额的财富，而随着巨额财富而

来的是将其回报给社会的巨大责任，是看到这些资源以最佳方式帮助那些需

要它的人。”我认为中国同样需要一种机制，使得拥有财富的人能够充分利用

他们的资源和智慧，用最有效的方法回报社会。 

多年来，南都集团参与过各种慈善活动，但我从来不认为填写捐款支票

就是慈善的全部。“聚财”和“散财”同样需要能力。我想的最多的是探索“回报

社会”的最佳方式，我把它看作第二次创业。 

南都公益基金会的成立将成为这个探索之旅的起点。 

南都基金会设立之前，我和永光进行过多次讨论，在基金会的发展目标、

项目设计和运作方式的选择上有高度共识。永光认为：企业或私人基金会从

设立动机看有三种层次：一是“急功近利型”，在捐助过程中注重换取实际利

益；二是“公司发展战略型”，虽无短期的商业目的，但希望借此提升公司形

象；三是“公共利益型”，不谋求任何公司或个人直接或潜在的商业利益。我

认为南都公益基金会的价值追求应该是最高的层次。我向诸位承诺：南都基

金会是一个完全致力于为公众利益服务的基金会，南都集团和我个人在此没 
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有私利。而且我在这里也郑重要求基金会秘书处在开展业务活动时，尽量不

要宣传南都集团和我本人。 

南都公益基金会是一个资助型的基金会，也就是说在整个的公益产业的

产业链中，我们是一个资金和资源提供者，将扮演“种子基金”的角色。它通

过资金支持来推动优秀公益项目和公益组织，带动民间的社会创新。这是由

我们自身的优势和特点决定的。南都基金会注册资金为人民币一亿元，按照

《基金会管理条例》的规定每年支出 800 万元人民币。南都集团决定在公司

再设立一个两亿元人民币的公益基金，从基金会启动的第二年开始，每年按

基金的 5%另为基金会捐款 1000 万元。随着基金会工作的展开和资金需求

的增大，南都集团对基金会的投入将进一步增加。  

要实现最终惠及弱势群体，促进社会进步的目的，我们必须和众多的民

间组织伙伴合作，通过支持他们的公益项目和帮助提升组织的能力来共同实

现我们的目标。对合作伙伴的选择，应该重视那些真正成长于民间的，具有

创新精神和回报社会理想的组织和创业者。他们是我们的同路人，也是帮助

我们实现目标的最重要的支持者。 

在资助领域的选择和项目的设计上，应该寻找那些社会转型期亟待解决

的中国社会问题、也是影响中国未来的重大问题，比如农民工子女的教育问

题、环境保护问题等；而支持民间公益组织发展、推动志愿精神，正是公民

参与解决众多社会问题、构建和谐社会的重要和必须的途径，理所当然是南

都基金会关注的重点。 

基金会要聘请公益领域的专业人士来运作。徐永光是中国青基会和希望

工程的创始人，我们几乎是在 18 年前同时“下海”，我做商业营利企业，他做

公益非营利事业。我一直非常关注和支持他所开创的事业，现在我们殊途同 
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归。永光在成功打造了一个公募基金会和公益品牌之后，继续投入热情与精

力和我们一起开创非公募的南都公益基金会的事业。对于他来说，也是新的

挑战，新的创业。 

遵照《基金会管理条例》的规定，南都公益基金会理事会第 1 届理事会

第 1 次会议拟决定成立由 9 名理事组成的理事会，并聘请 3 名监事。南都集

团有 5 名投资股东担任基金会理事，其他 4 名理事和 3 名监事由非营利组织

专家、财务专家、著名社会慈善人士和民政部官员出任。理事会将根据发展

的需要，邀请更多的专家或新的出资者进入理事会。同时，我们还邀请了几

位国内外非营利组织的专家担任基金会的顾问。 

南都公益基金会理事会是本基金会的最高决策机构，要代表公众利益，

依法、依照章程行使自己的职责。监事会要依法对基金会的规范运行进行监

督。在今天的理事会上，还有理事和监事的增补事项。在这里，我代表南都

集团的股东、基金会的出资人，对各位志愿者同仁拿出自己的宝贵时间，投

入精力，奉献爱心，承担社会责任表示感谢和敬意！ 

南都公益基金会是中国本土的基金会，在管理模式上既不同于国外的私

人基金会，也不同于国内的公募基金会，我们要在充分汲取国内外先进管理

经验的基础上，去探索新的路子，创造新的管理制度。基金会秘书处要有一

个精干的管理团队，建立科学的项目招标、评审、资助，监测、评估制度，

规范的财务管理制度和合理的薪酬制度，以高标准的管理，高效率的投入，

实现公益资源的优化组合，社会效益的最大化。南都基金会在非公募基金会

管理制度上的探索和创新，不仅是为了满足自身建设的需要，也是为行业的

健康发展尽一份力量。 

我国非公募基金会的发展虽然还面临一些困难，但如同民营经济在经济 
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体制改革中的崛起一样，非公募基金会在社会管理体制改革中的兴起，也是

不可阻挡的潮流。它的发展将逐步改变我国第三部门以政府办 NGO

（G0NGO）为主的行业格局，增强非营利组织的整体实力和创新活力；非

公募基金会主要承担民间公益资金提供者的职能，对于民间组织、特别是“草

根”组织获取本土资源，克服资金瓶颈，提高可持续发展的能力具有积极意义。

从社会功能看，南都基金会在支持民间公益的过程中也“生产”GDP，但它更

重要的功能是“生产” 包括道德、文化、志愿精神在内的精神产品，终极目标

是给人以心灵关怀，让人们永远怀有希望。如果每一个人心中都怀有希望，

这个社会就会有光明的前途。我想，这就是南都公益基金会的使命和愿景。  

我真诚地希望基金会全体理事和执行团队共同努力，精诚合作，务实低

调，把南都公益基金会精心打造成一个优秀的非公募基金会，为中国民间公

益事业的发展、为和谐社会的建设做出我们的贡献。 


